

EL CORREO

DE MALLORCA.

BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Ademas de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELÉGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mención en España y en el extranjero.—El CORREO sale todos los dias excepto los domingos.

PUNTOS DE SUSCRICION.
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquiny Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 5 horas y 59 minutos.
Pónese á las 4 horas y 38 minutos.
Sale la luna á las 2 h. y 10 m. de la tarde.
Pónese á las 11 h. 14 m. de la noche.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA.
con El Telégrafo 7 r.
Un mes: }
sin El Telégrafo 3 r.
Un número suelto 3 cuartos.
Anuncios cada linea 3 cuartos.

PALMA.

Segun se nos acaba de avisar de Barcelona la suscripcion al periódico *El Telégrafo* va á sufrir un aumento de tres reales mensuales con el objeto de darle mas estension, á contar desde 1.º del actual. La circunstancia de haberse observado que á medida que aumenta de una manera considerable la suscripcion al *Correo* disminuye notablemente la del *Telégrafo*, hace presumir á la empresa de nuestro diario que serán muchos los señores abonados que con aquel motivo dejen el que repartiamos de Barcelona. Esto tal vez será un motivo para que en breve introduzcamos en el *Correo* algunas mejoras que muchísimas personas nos vienen indicando hace algun tiempo, pero con el fin de que los intereses de esta empresa no queden perjudicados al hacer los pedidos á la administracion del *Telégrafo*, de los números correspondientes á la suscripcion de este mes, rogamos á los señores que quieran dejar aquella suscripcion se sirvan avisarlo por medio de los repartidores antes del próximo miércoles.

Por causas que no conocemos ayer no se recibieron los números de *El Telégrafo*. Sin perjuicio de hacer á la administracion de aquel periódico la reclamacion correspondiente, á fin de que nuestros lectores tengan conocimiento de las principales noticias que trajo el correo de ayer, damos á continuacion un extracto de las que hallamos en los diarios de Madrid y Barcelona.

Se está reuniendo en Cadiz con toda actividad la division de reserva: está nombrada y pasará inmediatamente á dicho punto la plana mayor de Artilleria compuesta de un teniente coronel, comandante de la fuerza, un capitán encargado del detall y un teniente. El Hospital militar de Algeciras ha sido completamente desocupado y trasladados los enfermos al de Málaga, pues aquel se destina á recibir en caso necesario los heridos procedentes de Africa. Hablase de poner sobre las armas todos los batallones de provinciales.

Con referencia á un hermano político de nuestro consul general en Tánger, se asegura, que en aquella plaza han cerrado todas las puertas de tierra, temerosos de que las kabilas ó tribus de Tetuan y otros puntos, asalten la poblacion con el saqueo y el pillage. La revolucion hierva sordamente en aquel pais, y son de esperar nuevos y graves acontecimientos. El general Urogoe ha sido nombrado jefe de la division de reserva del ejército de observacion.

La escuadra inglesa que ha llegado á Gibraltar, viene simplemente á observar los acontecimientos que pudiera producir la lucha que amenaza entre España y Marruecos, y sin to-

mar parte en la lucha, á proteger las personas y los intereses de los súbditos de la Gran Bretaña.

El pensamiento del Gobierno en la cuestion de Marruecos es, segun dice la *Correspondencia autógrafa*, el siguiente, consignado en el ultimatum que presentó el consul español al gobierno marroquí: *ó darnos una satisfaccion de la ofensa hecha á la España y la seguridad de que el insulto no habrá de repetirse, ó disponerse á ver que los españoles se toman la satisfaccion por su mano y por la fuerza de las armas.* Nuestros naturales aliados y amigos, sigue diciendo el mismo periódico, los gobiernos de Francia é Inglaterra nada han tenido que objetar á la decision de la España. Se trata de una cuestion de honra y nadie ha podido poner en duda nuestro derecho. Si han venido buques de guerra ingleses á Gibraltar, no significa, así lo ha manifestado el ministro ingles en esta corte, que se trate de coartar la accion de España, sino de proteger en caso de una lucha las personas y los intereses de sus nacionales.

El mismo ministro del nuevo emperador en Tánger no ha puesto tampoco en duda la razon y la justicia de la España, y lo unico que ha pedido es, que se le dé tiempo para que el emperador su amo conozca las quejas de nuestro gobierno y revele sus intenciones. En esta situacion ¿qué debe hacer el gobierno español? ¿Negarse á todo y obrar desde luego en sentido de guerra? Esto seria abandonar su primero é invariable propósito de no empeñar á la nacion en una lucha, hasta convencerse de que así lo hace indispensable el honor nacional. Aguarda, pues, á saber la respuesta del emperador marroquí y aguarda tranquilo porque se encuentra igualmente preparado para la paz ó para la guerra; pero si la respuesta se dilata mas allá de un término prudente ó se nos niega la satisfaccion pedida, ó no se nos da tan clara y completa como la necesita para no tener que volver en un breve plazo á demandar nuevas satisfacciones, entonces el ejército español, pasará á Africa y sin el propósito de hacer conquistas, confiará su causa á Dios y á sus armas y no abandonará estas hasta que el honor nacional y los intereses de la España queden satisfechos ahora y seguros para el provenir.

Los moros de Africa, segun dice una carta de Algeciras, han pedido al cónsul español un armisticio. Sobre esto no se sabe mas que lo que ayer dijimos, esto es; que los moros han contestado que el plazo que se les han concedido, no es suficiente para que puedan tener tiempo de comunicarse con su emperador.

La *Correspondencia autógrafa* del 28 publica á última hora el siguiente despacho:

Ayer se ha firmado en Paris, entre nuestro embajador, el Sr. D. Alejandro Mon y el ge-

neral Almozate, representante de Méjico, el arreglo de nuestras cuestiones con aquella república. Las bases de este arreglo, segun tenemos entendido, son:

El reconocimiento de todos los tratados existentes entre la república mejicana y España:

El castigo de los crímenes cometidos contra los españoles en Cuernavaca y otros puntos:

Y una indemnizacion pecuniaria por los perjuicios que se han inferido á los intereses públicos y particulares, con motivo de dichos atentados y de la falta de cumplimiento de los compromisos contraidos con el gobierno español.

En la terminacion de este arreglo no han intervenido las potencias extranjeras, llevándose á término directamente entre los representantes de las potencias interesadas. En lo unico que intervendrán los gobiernos de Francia é Inglaterra, es en la apreciacion de la cantidad que deben recibir España y sus súbditos en virtud de dicha indemnizacion.

He aquí ahora los partes telegráficos que publica *El Diario de Barcelona*:

Madrid 29 de setiembre.

Hoy ha llegado á Vigo el correo de la Habana.

En Algeciras ha habido algunos ligerisimos casos de cólera. En Murcia se ha cantado ya el *Te Deum*.

Las noticias recibidas de Filipinas alcanzan al 4 de agosto, en cuya fecha reinaba completa tranquilidad.

Paris 30 de setiembre.

El señor D. Alejandro Mon, embajador de España ha partido para Biarritz.

Constantinopla 24.—Se ha prohibido la publicacion de periódicos.—Las tropas de Constantinopla han recibido tres meses de sueldo.

Marsella 28 de setiembre.

El alza de los trigos continúa. Ayer se vendieron unos cincuenta mil hectólitos á entregar. Se han fletado muchos buques para ir á buscar trigo á Levante que los extranjeros compran en Marsella.

Una carta de Constantinopla dice que los conjurados querian abolir las concesiones hechas á extranjeros, exigir la abdicacion del Sultan y en caso de negativa hasta asesinarle. Riza-Bajá despliega grande energía!

Paris 29 de setiembre.

Londres. 29.—Lord John Russell ha pronunciado un discurso en que hablando de Italia ha declarado que la Inglaterra no entrará jamás en un Congreso sino se reconocen los derechos de los italianos de gobernarse por si solos y sin intervencion extranjera.

Madrid 30 de setiembre.

S. M. la Emperatriz de los franceses ha llegado á su palacio de Arteaga.

La *Correspondencia autógrafa* dice que se fi-

jará en 400,000 hombres la fuerza del ejército para 1860, y que el gobierno pedirá facultades á las córtes para aumentarla discrecionalmente.

París 30 de setiembre.

El regreso del emperador está fijado para el día 13 de octubre.

Bolsa de hoy.

3 por 100 frances, 69-25—4 1/2 por 100 id., 95-75.—Interior español, 44 7/8 (1)—Diferida, sin cotizar.

Londres 30.—Consolidados ingleses, 95 1/2.—3 por 100 exterior español, 46 1/2.—Diferida, sin cotizar.

Amsterdam 30.—Interior español, 43 3/4.

Amberes 30.—Idem id. 43 3/4.

(1) Suponemos que será 43 7/8 como se marca en la cotizacion oficial.

Marsella, 30 de setiembre.

Nápoles 27.—Se ha desmentido la noticia de que habia estallado una insurreccion en los Abruzzos. El ejército de observacion que el gobierno de Nápoles tenia ya en esta provincia, fuerte de 15,000 hombres, ha sido aumentado hasta 25,000 cuyas tropas ocuparán á Roma cuando salgan los franceses.

Roma.—El Papa partirá el 5 para Castel Gandolfo.—En la alocucion que su Santidad pronunció en el consistorio atribuye la revolucion de las Legaciones á excitaciones estereiores.

En dicho Consistorio fueron preconizados tres obispos españoles.

Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid, París y Londres en el dia de ayer.

Madrid.—Consolidados, 44-30.—Diferida, 34-20 y 30.—Deuda del personal, 10-20.

París.—3 por 100, 69-30.—4 1/2 por 100 95-75.—Interior español, 43 7/8.—Amortizable, 44 1/8.

Londres.—Consolidados, 95 5/8 á 3/4.

Operas.—Ayer llegó de Barcelona la compañía lírica que debe actuar en el Círculo. Publicados ya por la empresa los nombres de todo el personal lo insertamos á continuacion.

—Director de escena, D. Joaquin Ferrer.—Maestro al cembalo y director de orquesta, don Buenaventura Aleu.—Maestro de coros y primer violin á solo, D. Sixto Hernandez.—Prima donna assoluta (soprano sfogatto), signora Rosina Vigliardi Olivari.—Prima donna assoluta (di Fioriture), signora Giovannina Fossa Ferrer.—Comprimaria é contraltino, signora Balbina Alabau.—Segonda donna, signora Emilia Rey.—Primo tenore absoluto, signor Corrado Conti.—Primo baritono absoluto, signor Antonio Carapia.—Primo basso profundo absoluto, signor Francesco De-Giovanni.—Tenore suplemento é comprimario, signor Luigi Bottagisi.

—Segundo Tenore, signor Narciso P. piol.—Basso cenerico, signor Giaacomo Balleca.—Secondo basso, signor Pietro Roselló.—Coristas de ambos sexes 20.—Profesores de orquesta 36.—Apuntador Signor N. N.—Buttafuori signor Colomer.—Maquinista signor Maurin.—Atrezista Signor N. N.—Capo-Sarto signor Rialp.—Peluquero signor Millan.

Tempestad.—El *Mallorquin* del sábado trae la noticia de una horrorosa tormenta que estalló sobre el pueblo de Inca el dia anterior. Los campos han sufrido mucho por causa de los vientos, habiéndose visto tronchados y aun arrancados de raiz muchos árboles. Un viñedo entero, que constaba de algunas cuarteradas, ha sido devastado completamente. Un rayo mató á un hombre que estaba ocupado en los trabajos del campo, dejando intactos á dos muchachos que estaban junto á él. En Sta. Maria tambien se ha presentado el mismo fenómeno: una manga de viento ha recorrido desde el predio *Son Seguí* hasta la viña de *Son Sureda* pasando por la poblacion. En una faja de terreno de una anchura de veinte pasos que comprendria la manga ha quedado un extraordinario destrozo. Los troncos de los árboles volaban como paja, y las tejas eran arrancadas y elevadas á una altura considerable viniendo á caer en medio de las calles con un estrépito espantoso. En este pueblo no hay que lamentar desgracia alguna personal.

¡ Quiá ! ¡ Si El Correo...—Segun nos escribe una persona respetable de Algaida hay en aquel pueblo un muchacho atacado de la hidrofobia: es una noticia monda y lironda que damos á los que censuran nuestra tenacidad en pedir medidas contra los perros.

Cuidado niñas.—Ayer fué llamado á cierta casa un dentista frances con el objeto de arrancar una muela á una señorita; hubo de ser tan feliz en la operacion que dió ganas á los circunstantes de que se repitiese en un santiamen vinieron al suelo veinte y siete muelas.

SECCION COMERCIAL.

Buques llegados.

Dia 1.º de setiembre.—De Tarragona en 2 dias laud S. Miguel, de 72 ton., pat. Sebastian Coll, con 6 mar. y tablones.

De Mahon en 2 dias laud S. Antonio, de 29 ton., pat. Miguel Moll, con 5 mar., 6 pas. patatas y efectos.

De Mahon en 2 dias laud Trinidad, de 66 ton., pat. Melchor Alorda, con 6 mar. y lastre.

De Valencia en 3 dias laud Halcon, de 34 ton., pat. Luis Esteva, con 6 mar. y patatas.

Día 2.—De Barcelona en 13 horas vapor Rey D. Jaime 2.º de 332 ton., cap. D. Miguel Morey, con 49 mar., 137 pas. y balija.

Buques despachados.

Día 4.º de setiembre.—Para Mahon laud Virgen de la Luz, de 58 ton., pat. José Esperez, con 5 mar., arroz y efectos.

Para Valencia laud S. José, de 51 ton., patron Julian Vidal, con 7 mar. y lastre.

Para Almería laud S. Cayetano, de 59 toneladas pat. Ramon Bauzá, con 7 mar. y lastre.

Para Génova polacra goleta Carmen (a) Ninfa, de 405 ton., cap. D. Pablo Crespi, con 10 mar., 2 pasajeros café y efectos.

Para Villanueva javeque 3.ª Dolores, de 100 ton., pat. Juan Carbonell, con 10 mar., lastre y efectos.

Para Sevilla tartana Carmen, de 63 toneladas pat. Jaime Bosch, con 6 mar. y lastre.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

San Francisco de Asis, confesor y fundador.

El patriarca S. Francisco nació en Asis, provincia de Ungria. Se ocupaba en el comercio como su padre; pero este no aprobando la prodigalidad del hijo para con los pobres, le despidió haciéndole antes renunciar su herencia en presencia del obispo. Cumplió así el santo despojándose hasta de sus mismos vestidos. Recordando Francisco aquella sentencia evangelica, *no poseas oro ni plata*, se propuso seguirla como regla de su vida y de la orden de los Menores que fundó. Despues de tan santa vida murió el día 4 de octubre de 1226 á los 45 años de edad.

Cultos.—Para mañana martes.—En Santa Clara continúan las cuarenta horas, exponiéndose S. D. M. á las seis de la mañana. A las diez la Rda. Comunidad cantará la misa mayor en cuyo ofertorio predicará D. Ramon Vanrell Pro., y al anocheecer despues de rezado el rosario, habrá un rato de oracion mental y la reserva.

En S. Francisco de Asis se celebra la festividad de su titular. A las nueve y media se cantará nona y luego la misa mayor en la que predicará D. Gaspar Vidal Pro.; á las cuatro de la tarde habrá visperas solemnes y la memoria del feliz tránsito de este Sto. patriarca, cantandose acto continuo la Sagrada Corona.—S. D. M. autorizará estos actos religiosos.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—*Juan Villalonga.*

ANUNCIOS.

La Tutelar.

Obrando en poder del banquero de esta compañía D. Gregorio Oliver que vive en la travesía de la Cuesta de Ambrós á la den Danús núm. 9, los recibos que vencen en fin del actual setiembre, cuyo cobro se cerrará en 15 del próximo octubre; se recuerda á los suscritores no descuiden pasar á recoger sus recibos, en los dias no festivos desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde. Siguiendo la compañía su constante progreso tenia de suscripcion en 20 de setiembre 449.694,451 reales vellon.

Venta.

Hay para vender dos mostradores con sus vidrieras para un portal de tienda y dos *gelos* de veinte palmos. En la calle de Sto. Domingo núm. 3 piso 2.º darán razon.

Aviso.

El laud español de 51 toneladas nombrado Segunda Patnela, saldrá de este puerto para el de Santa Pola con escala á Alicante, admitiendo cargo y pasajeros al mando del capitan Bartolomé Felany.

Coke (carbon purificado.)

El Coke tiene una aplicación ventajosa para los fogones de grande dimension y de buena corriente de aire, tales como los de los hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, fundiciones de metales, herreros, etc.—En la fábrica del gas se venden tres clases de este combustible á los precios siguientes:

Grueso á 44 rs. vn. el qq.

Mediano á 8

Menudo á 5

Las personas que deseen servirse de este combustible podrán acudir á hacer sus pedidos á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas.—Cuesta nueva de santo Domingo, número 76, piso principal, de 10 de la mañana á 2 de la tarde.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

J. V. D. E.
Juan Villalonga